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МОРФЕМА – НАИМЕНЬШАЯ 
ЗНАЧИМАЯ ЧАСТЬ СЛОВА

⦿ Словообразовательные
служат для образования 
новых слов.

⦿ Формообразовательные
служат для образования форм одного 
и того же слова.

⦿ Формообразовательные морфемы:
⦿ - суффиксы инфинитива –ть-, -чь 

(чита-ть, нес-ти, бере-чь);
⦿ - суффикс –л- прошедшего времени 

глагола (чита-л-а, дума-л-а);
⦿ - суффиксы степеней сравнения (умн-

ее, даль-ше, глуб-же);
⦿ - суффиксы причастий : игра-ющ-ий, 

игра-вш-ий, игра-ем-ый, игра-нн-ый;
⦿ - суффиксы деепричастий (игра-я, 

проигра-в).
⦿ !!! Формообразовательные морфемы 

не входят в основу слова.



МОРФЕМЫ
⦿ Основа слова – часть слова без окончания и 

формообразовательных морфем; основа 
неизменяемого слова – всё слово.

⦿ Окончание – изменяемая часть слова, 
служащая для образования форм слова и для 
связи слов в словосочетании.

⦿ Окончание может быть материально 
выраженным (строени-е, стран-а) или нулевым 
(пригласил-, медвежий-).



!!! РАЗЛИЧАЙТЕ ОКОНЧАНИЯ –ИЙ, -ЕЙ И 
–ИЙ, -ЕЙ, ВХОДЯЩИЕ В ОСНОВУ СЛОВА.

⦿ Сочетания –ий, -ей являются окончанием, 
если при изменении слова звук [й’] 
выпадает: син-ий, син-его, син-ему.

⦿ Если же [й’] сохраняется, то –ий, -ей 
входят в основу слова: санаторий- - 
санатори[й’а]; медвежий- - медвеж[й’э]го.



МОРФЕМЫ

⦿  Корень – главная значимая часть, в которой заключено 
общее лексическое значение всех однокоренных слов.

⦿ Как правило, корень в родственных словах одинаков, за 
исключением тех случаев, когда происходит чередование.

1) г/ж/з – друг – дружить – друзья;
2) т/ч/щ – свет – свеча – освещение;
3) д/ж/жд – труд – тружусь – утруждать;
4) раст/ращ/рос – расти – росток;
5) е/и – блестеть – блистать;
6) б/бл – любовь – люблю;
7) в/вл – ловить – ловля;
8) м/мл – ломить – преломление;
9) п/пл – лупить – луплю;
10) ф/фл – графить – графлю.



ОТЛИЧАЙ ОДНОКОРЕННЫЕ СЛОВА ОТ 
ФОРМ ОДНОГО И ТОГО ЖЕ СЛОВА

⦿ Однокоренные слова 
⦿ имеют общий корень, 

но могут иметь 
различное значение 
и относиться к 
разным частям речи: 
соль, солёный, 
солить.

⦿ образуются в 
процессе 
словообразования

⦿ Формы одного слова
⦿ сохраняют единое 

лексическое 
значение и относятся 
к одной части речи: 
работать – работал, 
работай, 
работавший, работая

⦿ образуются в 
процессе 
формообразования 
(!!! образуются 
формы слова, а не 
новые слова).



МОРФЕМЫ
⦿ Приставка – значимая часть слова, стоящая 

перед корнем и служащая для образования 
новых слов (думать --- по-думать, город ---
при-город).

⦿ !!! Приставка всегда добавляется к целому 
слову и образует новое слово, относящееся 
к той же части речи, что и производящее.



МОРФЕМЫ
⦿ Суффикс – значимая часть слова, которая стоит 

после корня и служит для образования новых слов 
и форм. Суффикс может быть материально 
выраженной и нулевой.

⦿ Нулевой суффикс выделяется:
⦿ в отглагольных абстрактных именах 

существительных: выходить --- выходØ[], показать 
--- показ Ø[];

⦿ в абстрактных именах существительных, 
образованных от прилагательных: сухой --- сушьØ
[], высокий --- высьØ[];

⦿ в порядковых именах числительных, образованных 
от количественных: пять – пятØый, шесть --- 
шестØой;

⦿ в сложных словах, образованных 
сложносуффиксальным способом: вода + возить --- 
водовозØ[], красные + щёки --- краснощёкØий. 



МОРФЕМЫ
⦿ Постфикс – знаменательная часть слова, 

которая стоит после окончания или 
формообразовательного суффикса и 
служит для образования слов.

⦿ Постфиксы: -то, -либо, -нибудь, -таки, -ся, 
-те.

⦿ Соединительная морфема – часть слова, 
которая находится между корнями и 
служит для образования слов: син-е-
глазый, басн-о-писец, четыр-ёх-этажный.

⦿ Соединительные морфемы: е, о, и, а, у, 
ух, ёх.




